

RAPPORT DE RENTREE 2024 2025 rédigé » par Mamour Sylla représentant Jappoo au Sénégal

**C'EST ENCORE PARTI! ICI ET LA-BAS FII AK FËLE !**

Après avoir fêté les 20 ans d'existence et de présence, ici au Sénégal et à Hillion avec Jappoo nous redémarrons une nouvelle année scolaire. Toujours fidèle à ses principes humanistes, l'association apporte encore du soutien à nos populations. Cela, dans un contexte où le Sénégal vient de porter à la tête de l'état le plus jeune président (44 ans) de son histoire. Une consécration qui prouve l'espoir que les sénégalais placent en sa jeunesse. Le nouveau Président Bassirou Diomaye Faye est sorti des grandes écoles en qualité d'inspecteur des impôts et domaines et est originaire d'un village appelé Ndiaganiao dans le département de Mbour. Son cursus exemplaire le fait entrer, éloquemment, dans l'histoire de son pays. C'est dire qu'une bonne éducation, moteur du développement individuel et collectif, peut mener à TOUT. Et, c'est là, encore une fois de plus, qu'il faut apprécier tout le sens des actions de Jappoo qui place l'éducation au cœur de ses priorités.

Ainsi l'année scolaire 2024-2025 est lancée depuis le 7 octobre. Enseignants, élèves retrouvent le chemin de l'école, après trois mois de vacances. Exceptionnellement, la rentrée de cette année s'est passée sous les eaux. La saison des pluies s'est prolongée jusqu'après mi-octobre, occasionnant des inondations dans certaines écoles du Sénégal. Au nord du pays, les crues du fleuve ont inondé les villages riverains provoquant le déplacement de 55 mille personnes dans des zones plus sèches. Beaucoup d'écoles, dans



S'agissant des localités d'intervention de Jappoo, il n'y a pas eu d'inondation (plutôt déficit pluviométrique) Nos écoles fonctionnent normalement. Les filleuls ont repris tranquillement l'école.

# Parrainages scolaire rentrée 2024 / 2025



Cycle	Primaire	Collège	Lycée	Supérieur	Professionnel	Total
	7	11	8	8	13	47
Garçons	2	4	2	3	7	
Filles	5	7	6	5	6	

3 Parrainages sont encore possibles pour arriver à 50

## SITUATION DES ETUDIANTS FILLEULS 2024

N°	PRENOM ET NOM	NIVEAU	SITUATION
1	Cheikh D...	1 <sup>ère</sup> année fac philo	Début de l'année universitaire en mai dernier
2	Monique R...	1 <sup>ère</sup> année fac lettres département géographie	Début de l'année universitaire en mai dernier
3	Serigne L....	1 <sup>ère</sup> année fac philo	Début de l'année universitaire en mai dernier
4	Aissatou S ....	A obtenu la licence sociologie	S'inscrit en master 1, va débuter son année universitaire en juillet 2024
5	Yande N....	A obtenu la licence en biologie	Elle est en master 1
6	Awa L....	Licence 3 en administration	Poursuit son année universitaire pour 2023 (retard de l'université)
7	Anne Rose N....	3 <sup>ème</sup> année école supérieure d'agriculture	Devra faire sa 4 <sup>ème</sup> année en 2025
8	Suzanne S....	2 <sup>ème</sup> année institut Géo Science	Devra faire la licence en 2025
9	Doudou K... <b>Fin parrainage</b>	Master2 en environnement	Termine en 2024 et devra présenter sa thèse
10	Aicha W... <b>Fin parrainage</b>	3 <sup>ème</sup> année à l'école de transit commercial	Devra terminer en 2024
11	Ndèye D.... <b>fin parrainage</b>	3 <sup>ème</sup> année ISEP	A terminé en 2024 et attend son diplôme en gestion de base de données

Merci encore pour votre appui financier essentiel pour l'amélioration des conditions de nos étudiants.

## RESULTATS DES FILLEULS 2024

En faisant le bilan de l'année scolaire précédente, on peut noter les bons résultats des filleuls,

Cette année, encore, indépendamment des filleuls, les écoles élémentaires de BAKO et de NGALEGNE ont réalisé un score de 100 % de réussite au concours d'entrée en 6<sup>e</sup>. Ce fait marquant doit être souligné, car Jappoo y a contribué en octroyant chaque année des fournitures scolaires vendues à moitié prix à tous les élèves de ces écoles sans distinction.

Concernant les filleuls, presque tout le monde passe en classe supérieure. Un taux de réussite de 97 % fort appréciable dû au soutien des parrains parce que leurs conditions matérielles sont toujours bien assurées.

## DISTRIBUTION DES KITS



La distribution des kits est un moment clé dans les activités de Jappoo. Elle intéresse tout le monde dans la mesure où qu'elle marque, d'une part, le début de l'année scolaire et d'autre part, elle permet aux filleuls d'être dans d'excellentes conditions de réussite de leur scolarité. C'est pourquoi, les parents ont fière allure le jour de la rentrée pour voir leur enfant s'habiller correctement, payer leurs frais d'inscription et disposer de toutes les fournitures nécessaires pour toute l'année scolaire.

La rentrée constitue le moment le plus stressant pour tous les parents d'élèves au Sénégal. Les dépenses sont exorbitantes surtout pour ceux qui ont plus de deux enfants à l'école. L'inflation de ces dernières années a diminué de façon drastique le pouvoir d'achat des familles. Tout est devenu cher au Sénégal depuis la COVID et on imagine la même situation en France. Jappoo, justement, vient en appui à certaines de ses familles afin de les soutenir dans les dépenses scolaires. Ainsi, comme à l'accoutumée, chaque filleul du primaire a reçu un lot de 20 cahiers, du matériel scolaire, des manuels de lecture et de mathématique et 10 000 CFA pour les frais d'inscription. Quant aux filleuls du moyen secondaire, ils ont reçu 30 cahiers, du matériel scolaire, des manuels de français, anglais, mathématique et la somme de 30 000 CFA pour leurs frais d'inscription et autres.

À cela s'ajoute la somme de 40 000 CFA pour chaque filleul du secondaire représentant le paiement de cours de soutien, dans des disciplines de leur choix, organisés par leurs propres professeurs.

## FOURNITURES DES ÉCOLES

Il faut chercher toute la portée de la distribution de fournitures, à nos quatre écoles, dans les difficultés rencontrées par les familles lors de la rentrée scolaire. Comme dit plutôt, l'inflation au Sénégal s'accentue davantage, emportant toutes les économies domestiques. Le père de famille, principal pourvoyeur de revenus de la maison, a du mal à joindre les deux bouts. En milieu rural, c'est encore plus dur de nourrir correctement sa famille et d'honorer les dépenses liées à la scolarité. Et l'aide des mairies aux écoles restent dérisoires, voire anecdotiques (deux cahiers par élève). Là aussi, Jappoo revient encore en appui en dotant ces 4 écoles de cahiers vendus à moitié prix aux parents d'élèves au sein de la coopérative scolaire. Une opération bénéfique pour toute la communauté éducative. En peu de jours, tous les cahiers sont vendus. Ce qui booste les finances des écoles. Car l'argent récolté à l'issue de la vente sert à quelques réparations et à acheter du matériel didactique.

Ainsi, 2000 cahiers de 100 pages et de 200 pages ont été distribués gracieusement aux écoles d'Algor Dioum, Bako, Ndiop et Ngalégné. Les populations des contrées arrachent, en un rien de temps, les cahiers comme de petits pains. Même ceux qui vont au collège ou au lycée guettent avec impatience cette occasion pour se servir, le tout à moitié prix. Les premiers venus sont les premiers servis. Les retardataires vont devoir acheter leurs cahiers au prix coutant dans les papeteries.



## CENTRE POLYVALENT

La délinquance juvénile est une problématique dans nos pays. Au Sénégal, les enfants sont de plus en plus nombreux à être dans une instabilité émotionnelle due à plusieurs facteurs dont la détérioration des valeurs de base de notre société. Les enfants un peu abandonnés à eux-mêmes se livrent à des actes délictuels qui les

conduisent souvent devant les juridictions dédiées.

Ainsi beaucoup d'enfants sont en conflit avec la loi.

Compte tenu de l'excuse de minorité, après un forfait

commis, les enfants sont placés dans des centres polyvalents où ils apprennent à se réinsérer dans la société. Des filières d'apprentissage de métiers tels que la menuiserie, la restauration, la couture, l'électricité....y sont enseignés. Malheureusement ces centres polyvalents sont peu nombreux pour accueillir tous les enfants et sont dans un dénuement.

Le centre polyvalent de Diourbel s'efforce de joindre ses forces pour la réinsertion de nombre d'enfants.

Cependant, il manque de tout. C'est pourquoi Jappoo fidèle à son engagement, lui accorde une subvention de 500 euros dont 250 euros servent à inscrire gratuitement 13 pensionnaires et 250 euros pour l'achat de matières d'œuvre servant à l'apprentissage. Une action très appréciée par l'administration du centre et les parents souvent démunis. Certains de nos filleuls (un en 2024) en décrochage scolaire bénéficient de cet appui, car le centre accueille aussi des enfants qui ne sont pas en conflit avec la loi à travers un régime externat.



*L'équipe du centre avec tenues de foot données par L'ASHR*

## PASSEPORT CHEVRE POUR L'ECOLE

Malgré les nombreux filleuls soutenus tout au long de leur cursus scolaire à travers le parrainage classique, Jappoo a mis en œuvre l'opération "Passeport chèvre pour l'école". Pour rappel, elle consiste à doter de chèvres aux autres élèves des écoles élémentaires. Quand elles mettent bas, certaines sont vendues afin de permettre aux

familles d'acheter des fournitures scolaires des enfants bénéficiaires. À l'heure actuelle, sauf erreurs, ce sont 209 chèvres qui ont été distribuées depuis le début de l'opération. L'année dernière, 19 élèves ont bénéficié

chacun une chèvre à l'école de BAKO. Ces opérations

successives ont aidé beaucoup de familles à financer les études de leurs enfants. Donc l'opération Passeport chèvre pour l'école est une réussite dans la mesure où beaucoup d'élèves ont pu continuer normalement leur scolarité.



*Bénéficiaire d'un « passeport pour l'école »*

## AIDE A LA SOUDURE

Elle fait partie des actions les plus attendues par les filleuls et leur famille. Car elle est distribuée en pleine saison des pluies. Cette dernière a la particularité d'être les moments les plus durs au Sénégal. C'est le moment où l'inflation est la plus ressentie à cause de la flambée du prix des denrées de première nécessité. En milieu rural où résident presque tous nos filleuls, on y vit les instants les plus durs de l'année. Ces populations rurales vivent essentiellement d'agriculture. Lorsque l'hivernage arrive, les champs sont cultivés, pendant que les greniers sont vides. Il arrive à des familles de ne pouvoir assurer le repas familial. Malgré leur résilience, elles sont fatiguées. C'est pourquoi cette opération est toujours maintenue. Ainsi, tous les filleuls ont reçu cet appui financier afin de soulager, selon les possibilités, les familles. À l'école primaire chacun a reçu 10 000 CFA et au moyen secondaire, chacun 15 000 CFA. Un soutien, somme modeste, mais combien important en cette période de l'année.

## SEJOUR à HILLION

(Ce séjour a été relaté en détail dans le Flash Actu d'avril 2024)



C'est toujours avec un plaisir incommensurable que je me suis retrouvé en Bretagne aux bons soins de Jappoo. Je devrais être accompagné par mon épouse, comme d'habitude, mais un fâcheux contretemps médical l'en a empêché. Cependant, le séjour a été fructueux et empreint de cordialité comme à l'accoutumée. Cette année, il a eu une saveur particulière, car Jappoo, en même temps fêtait ses 20 ans d'existence.

Les visites, les découvertes, les invitations.... (Joignant l'utile à l'agréable), tout restera dans les annales de l'association et sera gravé à jamais dans

*Logo de Jappoo réalisé par une bénévole aux doigts d'or*

ma mémoire comme les fois précédentes. Les réceptions en



*Akouvi avait préparé un repas africain comme là-bas. On recommande*

mon honneur, celle de la mairie et celle de Jappoo, ont été les moments très touchants. L'historique de Jappoo retracé par Hubert nous a plongés dans un passé très riche en rebondissements avec les nombreuses réalisations de Jappoo dans l'éducation, l'agriculture, l'élevage, la santé, le social, etc. J'en profite pour

remercier tous ceux qui œuvrent, jours et nuits, pour

l'épanouissement de nos populations. Qu'il trouve, ici, l'expression de notre profonde gratitude. Je remercie Madame le Maire d'Hillion pour son accueil chaleureux dont j'ai été l'objet, sans oublier les nombreux amis qui ont eu



*Merci Madame le maire pour l'accueil apprécié*

l'amabilité de m'inviter chez eux.

Ces belles photos symbolisent la vitalité du partenariat

ICI et Là-BAS (FII AK FELE en Wolof). On n'a plus les mots pour remercier du fond du cœur JAPPOO. Nous les cherchons toujours pour essayer de traduire notre gratitude envers vous. C'est dire que nous vous serons, à jamais, RECONNAISSANTS

Jappoo est devenue une institution grâce à l'engagement d'hommes et de

femmes épris de valeurs de partage et de solidarité.

MERCI ENCORE JAPPOO !!!!

Fait à Thiès le 29 octobre 2024

Le Représentant local  
**Mamour SYLLA**



*L'équipe Jappoo reçue à la mairie*

## PROJET KEUR MARIAMA



Elevage pintades

Située dans la banlieue de Mbour nous soutenons depuis quelques années la relance progressive de cette ferme pédagogique. Maximilien Pouye notre ami spécialiste reconnu des questions agricoles s'investit dans cette structure et la conseille. Avec le directeur Philippe Ngom, ils ont réfléchi à son aménagement : organisation de la ferme et répartition des espaces de formation: élevage, fruitier, plantes médicinales, transformation, bois avec des espèces rares, bancs pour les visiteurs, boutique et espace de dégustation.



Porcherie

Après avoir financé en 2022 et 2023 clôtures, plantations d'arbres, plantes médicinales, matelas. C'était En 2024 la mise en place d'une porcherie et d'un élevage de pintades qui pourront s'agrandir en fonction des besoins et des résultats.

Pour début 2025 nous épaulons la rénovation d'un bâtiment existant en poulailler, la recette du spectacle Cool and Blue de décembre dernier y sera consacrée.



Maximilien devant le futur poulailler dont l'aménagement est prévu en 2025

## PROJET DAMI UM DAM



Projet mené avec le groupement des mères d'élèves de Ngohe (près de Diourbel, car il y a plusieurs Ngohe) . Il consiste à doter les familles de petits élevages dans le but d'avoir des revenus permettant d'envoyer les enfants à l'école. Le responsable local (directeur de l'école) nous a fait parvenir un rapport sur la dernière réunion (novembre 2024).

L'objectif, c'était de partager sur les difficultés et les joies de l'élevage, mais aussi de l'impact du projet.

Elles ont souligné des difficultés entre autres telles que la mortalité des animaux, la cherté des aliments et la nécessité de traiter les bêtes par un docteur vétérinaire pour mieux leur garantir la santé.

Comme joies : elles se disent très heureuses de voir les mises bas et trouvent que c'est une activité très passionnante qui a un avenir positif pour les membres.

Actuellement, nous avons 33 petits vivants – comme perspectives, nous allons prendre une somme de l'argent qui reste pour engager un docteur vétérinaire qui viendra vacciner les animaux.

Je continue la supervision avec un ami qui s'y connaît très bien.

Nous avons grand espoir que ça va marcher malgré les problèmes énumérés ci-dessus.

En tout cas merci pour l'accompagnement. Vous trouverez ci-joint la photo de quelques membres qui ont assisté à la réunion. Les absentes sont empêchées par les travaux des champs, c'est la période de récoltes.



# Retour en images de quelques moments forts de 2024

1



2



3



5



4



6



9



7

- 1- théâtre avec les Zygomatoks 2 - Concert avec les 3 P'tites notes**  
**3 - Concert avec Cool and Blue 4 - On souffle les bougies**  
**5 - Mardis de la Presqu'ile 6 - Forum des associations**  
**7- Don de maillots de foot par l'ASHR 8 - Marché de Noël**  
**9 - Intervention école ND de Langueux avec Mamour**

## DATES à RETENIR



- **DIMANCHE 2 Mars, THEATRE** Salle Palante, 14H30. Une pièce de JC Martineau intitulée "un sympathique idiot "avec la troupe des Zygomatoks qui vient depuis de nombreuses années jouer pour les actions de Jappoo Sénégal. Les bénéfices seront pour le projet « Dami Um Dam ».



- **VENDREDI 14 mars ASSEMBLEE GENERALE** de l'association, salle des dunes, 20 h, Hillion.

*Invitation*

## QUELQUES CHIFFRES PARUS EN 2024 (ANSD) après le recensement de 2023 (extraits)

Au Sénégal, la population résidente totale en 2023 est de **18 126 390 personnes** (50,6% d'hommes et 49,4% de femmes. Entre 2013 et 2023, elle a augmenté de 2,9 % par an ; à ce rythme, l'effectif de la population va doubler dans 25 ans.

### Une population très jeune et urbaine

La moitié de la population résidente a moins de 19 ans et les moins de 15 ans représentent 39% de l'effectif total. Les moins de 35 ans constituent 75% des résidents en 2023.

Près de la moitié de la population (47,0%) est concentrée dans les régions de Dakar, Thiès et Diourbel. La région de Dakar se démarque avec une proportion de 22% de la population totale du pays sur 0,28% du territoire, soit une densité de 7 277 habitants par km<sup>2</sup>.

### La population est relativement peu scolarisée, avec une faible proportion ayant effectué une formation professionnelle.

Le taux brut de scolarisation (TBS) qui évalue l'accès des individus scolarisables par cycle s'établit à 18,2% pour le préscolaire, 81,0% pour le primaire, 50,6% pour le moyen et 30,3% pour le secondaire. Le taux brut de scolarisation est plus élevé en milieu urbain qu'en milieu rural, quel que soit le cycle d'études.

Seul un (1) sénégalais sur dix (10) de la tranche d'âge 15-59 ans a fait une formation professionnelle.

### La fécondité diminue entre 2002 et 2023

Le nombre moyen d'enfants par femme à la fin de sa vie procréative est passé de 5,3 enfants en 2002 à 4,2 enfants en 2023. A l'exception de Diourbel, les régions les plus urbanisées ont les niveaux de fécondité les plus faibles: Dakar (2,8 enfants par femme), Ziguinchor (4,0 enfants par femme), Thiès (4,1 enfants par femme). En revanche, on compte en moyenne 6,0 enfants par femme pour Sédiou et 5,8 enfants par femme pour Kaffrine.

### L'espérance de vie à la naissance augmente.

L'espérance de vie à la naissance au niveau national est passée de 64,7 ans en 2013 à 68,9 ans en 2023 ; celle-ci est de 70,0 ans pour les femmes contre 67,7 ans pour les hommes. En zone urbaine, cet indicateur s'établit à 71,4 ans, contre 67,7 ans en milieu rural. Elle est plus élevée dans les régions les plus urbanisées, Dakar (72 ans), Thiès (71,3 ans) et Diourbel (70 ans).

44,5% des ménages au Sénégal comptent au moins un individu pratiquant une activité agricole.

Au Sénégal, 44,5% des ménages sont des ménages agricoles dont la majorité (67,7%) réside en milieu rural.

## Pour terminer, UN BEAU TEXTE



Chaque visage est un miracle. Un enfant noir, à la peau noire, aux yeux noirs, aux cheveux crépus ou frisés, est un enfant. Un enfant blanc, à la peau rose, aux yeux bleus ou verts, aux cheveux blonds ou raides est un enfant. L'un et l'autre, le noir et le blanc, ont le même sourire quand une main leur caresse le visage, quand on les regarde avec amour et leur parle avec tendresse. Ils verseront les mêmes larmes si on les contrarie, si on leur fait mal. Il n'existe pas deux visages absolument identiques.

Chaque visage est un miracle. Parce qu'il est unique. Deux visages peuvent se ressembler, ils ne seront jamais tout à fait les mêmes. La vie est justement ce miracle, ce mouvement permanent et changeant qui ne reproduit jamais le même visage. Vivre ensemble est une aventure où l'amour, l'amitié est une belle rencontre avec ce qui n'est pas moi, avec ce qui est toujours différent de moi et qui m'enrichit. Tahar Ben Jelloun

Il faut creuser les puits aujourd'hui pour étancher les soifs de demain. Proverbe peul du Sénégal

